

## ИСТОРИЯ ОРЕНБУРГСКОЙ ЕПАРХИИ

УДК 271.2 + 94(470.56)

Т. В. Судоргина, Л. Е. Ильина, иерей Александр Ромашков

### СПАСО-ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ ХРАМ ОРЕНБУРГА КАК ВТОРОЙ УЧЕБНЫЙ ХРАМ В РОССИИ: ИСТОЧНИКИ И ИСТОРИЧЕСКИЙ КОНТЕКСТ КОНЦА XIX ВЕКА

**Аннотация:** В статье на основе неопубликованных архивных документов впервые комплексно исследуется процесс передачи Оренбургского Спасо-Преображенского собора, утратившего статус кафедрального после освящения Казанского собора (1895), в ведение Министерства народного просвещения в качестве учебного храма (1899). Рассматриваются позиции епархиального начальства, попечителя учебного округа И. Я. Ростовцева и Оренбургской городской думы, анализируются канонические, финансовые и административные трудности, сопровождавшие эту передачу. Особое внимание уделяется уникальности данного случая: в отличие от массовой практики устройства домовых церквей внутри учебных заведений, передача отдельного исторического храма под нужды образования была исключением, сопоставимым лишь с петербургским Смольным собором.

**Ключевые слова:** Спасо-Преображенский собор, учебный храм, Министерство народного просвещения, И. Я. Ростовцев, Оренбургская духовная консистория, домовая церковь.

**Сведения об авторах:** Судоргина Татьяна Владимировна, древлехранитель, Заслуженный работник культуры РФ, Почётный архивист РФ, Оренбургская епархия (Россия, Оренбург). E-mail: tatvs\_27@mail.ru.

Ильина Лариса Евгеньевна, доктор филологических наук, кандидат педагогических наук, доцент, научный сотрудник, доцент кафедры филологических дисциплин, Оренбургская духовная семинария (Россия, Оренбург). E-mail: nerol2620@mail.ru, ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-1765-8610>.

Ромашков Александр Александрович, иерей, заведующий регентским отделением, старший преподаватель кафедры церковно-практических дисциплин, Оренбургская духовная семинария, клирик Никольского кафедрального собора (Россия, Оренбург). E-mail: orends.regent@gmail.com.

**Цитирование:** Судоргина Т. В., Ильина Л. Е., Ромашков Александр, иерей. Спасо-Преображенский храм Оренбурга как второй учебный храм в России: источники и исторический контекст конца XIX века // Вестник Оренбургской духовной семинарии. 2026. Вып. 2 (39). С. 153–171.

Поступила в редакцию: 12.02.2026. Принята к публикации: 15.06.2026.

**Введение.** 280-летие со дня основания Оренбургского Спасо-Преображенского храма было ознаменовано в мае 2026 г. совершением Святейшим Патриархом Московским и всея Руси Кириллом чина освящения закладного камня в основание возрождаемого храма на его историческом месте на набережной реки Урал<sup>1</sup>. Феномен возрождения храмов является одним из показателей духовного состояния общества. Это всегда больше, чем строительство; это акт исторического покаяния, культурного осмысления и обращения к вере. Возрождение каждого отдельного храма становится микромоделью чаемого преображения всего человеческого бытия.

Каменный Спасо-Преображенский храм, украшенный «преизрядным иконостасом и богатой церковной утварью... покрытый белым листовым железом»<sup>2</sup> с вызолоченными куполами над церковью и колокольной, был построен первым оренбургским губернатором И. И. Неплюевым на правом высоком берегу Урала.

История Спасо-Преображенского храма начинается весной 1746 г. с его закладки как первой каменной церкви в г. Оренбурге. После освящения осенью 1750 г. Спасо-Преображенский собор до 1800 гг. считался вторым по значению в обширной Казанской епархии – после Казанского Благовещенского собора. В 1859–1895 гг. – кафедральный собор Оренбургской епархии после выделения из неё Уфимской епархии, создание в 1891 г. объединённого Введенско-Преображенского прихода. Затем получение в 1899 г. статуса учебного храма, с 1915 г. – Крестовой церкви викария Кустанайского. После установления советской власти – закрытие, разрушение.

Каждый из периодов истории храма требует изучения и осмысления роли храма в духовном развитии жителей города и региона. Наименее изученным является период, когда Спасо-Преображенский собор утратил звание кафедрального после освящения в 1895 г. Казанского кафедрального собора.

**Цель:** Настоящее исследование посвящено анализу перехода Спасо-Преображенского храма в статус учебного храма.

---

<sup>1</sup>Патриарший визит в Оренбургскую митрополию // Русская Церковь в фотографиях : сайт. URL: <https://foto.patriarchia.ru/news/patriarshiy-vizit-v-orenburgskuyu-mitropoliyu-zakladka-khrama-preobrazheniya-gospodnya-v-orenburge-2026-05-16/> (дата обращения: 22.06.2026).

<sup>2</sup>Рычков П. И. Топография Оренбургской губернии. Оренбург : Оренбург. отд. Рус. геогр. о-ва, 1887. С. 246.

**Новизна исследования.** Рассматриваемый историко-архивный материал, освещающий судьбу оренбургского Спасо-Преображенского собора после того, как он утратил статус кафедрального, представляет собой ценный источник для междисциплинарного научного осмысления в контексте богословия, церковной истории и истории педагогики, церковного краеведения.

**Историография.** Первые упоминания о домовых церквях приводит митрополит Макарий (Булгаков): «...летопись по 1146 год упоминает о двух домовых церквях: храм святого Георгия Победоносца, находящегося во дворце князя Игоря, и храм Вознесения Господня, находящегося во дворце князя Святослава в Путивле»<sup>3</sup>. Издание «Уцелевшая Москва прошлого» объединяет архитектурные памятники Москвы, сохранившиеся к началу XXI в.<sup>4</sup>. Монография, выполненная под редакцией А. С. Щенкова, посвящена российскому православному храмостроению<sup>5</sup>. Игнатович Т. Н. считает, что в работах по церковной истории России и Москвы в частности домовые церкви не рассматривались отдельно; они имели особый статус и потому в архивах консисторий отсутствуют документы, связанные с ними<sup>6</sup>.

В дореволюционной России домовые храмы, устроенные при образовательных учреждениях, были неотъемлемой частью образовательной системы<sup>7</sup>. Исследование домовых гимназических и университетских храмов Нижнего Новгорода, при которых окормлялись преподаватели и студенты, проведено М. Дружковой<sup>8</sup>.

---

<sup>3</sup> Макарий (Булгаков), митр. История Русской Православной Церкви: в 5 кн. Кн. 1. М., 1996. С. 22–24.

<sup>4</sup> Уцелевшая Москва прошлого: Памятники архитектуры Москвы, сохранившиеся к началу XXI в. : в 3 кн. / А. В. Пеньков. М. : Ленанд, 2022.

<sup>5</sup> Архитектура русского православного храма / ред. А. С. Щенков. М., 2013. 528 с.

<sup>6</sup> Игнатович Т. Н. Домовые церкви Москвы и богоборческая деятельность большевиков в годы советской власти, 1917 – вторая половина 1930-х гг. // Вестник архивиста : сайт. URL: <https://www.vestarchive.ru/kraevedenie/2063-domovye-cerkvi-moskvy-i-bogoborcheskaia-deiatelnost-bolshevikov-v-gody-sovetskoj-vlasti-1917-vtor.pdf> (дата обращения: 22.06.2026).

<sup>7</sup> Гончаров М. А., Плохова М. Г. Священный Синод и его роль в системе подготовки педагогических кадров в дореволюционной России // Вестник ПСТГУ. Серия 4. 2015. № 2 (37). С. 80–88.

<sup>8</sup> Дружкова М. Не только «науки юношей питают». Еще молитва : учебные храмы Нижнего Новгорода // Ведомости Нижегородской митрополии. 2020. № 10 (190). // Нижегородская епархия : сайт. URL: <https://nne.ru/ne-tolko-nauki-yunoshej-pitayut-eshhe-molitva/> (дата обращения: 22.06.2026).

Многочисленные работы посвящены истории храмов при старейших учебных заведениях России – прежде всего Москвы и Санкт-Петербурга<sup>9</sup>. В учебном пособии «История православных храмов города Оренбурга»<sup>10</sup> содержится информация о храмах учебных заведений губернского центра.

Изучением истории Спасо-Преображенского храма на рубеже XIX–XX вв. занимались представители Оренбургской епархии. Н. М. Чернавский опирался на архивные документы и труды первого оренбургского историка П. И. Рычкова. Прежде чем была издана книга Н. М. Чернавского «Оренбургская епархия в прошлом ее и настоящем»<sup>11</sup>, плоды своих исследований он публиковал в «Оренбургских епархиальных ведомостях», «Оренбургской газете», «Оренбургском листке». В этих же периодических изданиях зафиксированы данные о Спасо-Преображенском соборе до 1917 г., архивные свидетельства о которых не сохранились.

В 2014 г. в издании «Оренбуржье православное: история и современность» опубликована статья о Преображенском соборе<sup>12</sup>. На протяжении многих лет документы о соборе выявлялись доцентом Оренбургского государственного педагогического университета В. В. Дорофеевым и архивистом Т. В. Судоргиной<sup>13</sup>, которая позднее, уже как древлехранитель Оренбургской епархии, в течение 2024–2026 гг. подготовила ряд статей о Спасо-Преображенском соборе<sup>14</sup>.

Однако неизученными остаются статус и история Спасо-Преображенского собора как домового церкви учебных заведений Оренбурга, а также документы о его передаче в ведение Министерства народного просвещения, которые не публиковались и не подвергались анализу.

<sup>9</sup>Храм святой Татианы. Святыни. История. Современность. М. : Патриаршее подворье храма-домового мц. Татианы при МГУ, 2020. С. 156–159; Храм святых апостолов Петра и Павла при Санкт-Петербургском университете / сост. прот. Кирилл Копейкин, Елена Кравцова. СПб. : АГАТ, 2006.

<sup>10</sup>Воронова А. А., Татусь В. Н. История православных храмов города Оренбурга: учеб. пособие. Оренбург, 2019. С. 74–83.

<sup>11</sup>Чернавский Н. М. Оренбургская епархия в прошлом ее и настоящем. Оренбург. : Тип. Оренбург. духов. консистории, 1900. 346, VI с.

<sup>12</sup>Оренбуржье православное: история и современность. Оренбург, 2024. С. 194–199.

<sup>13</sup>Дорофеев В. В. Архитектура Оренбурга XVIII–XX веков. Оренбург, 2007. 176 с.; Судоргина Т. Золотой собор // Вечерний Оренбург. 2000. 15 нояб.

<sup>14</sup>Судоргина Т. Заботами Неплюева украшен храмами // Южный Урал. 2024. 15 мая; Судоргина Т. Подобно Смольному собору в Петербурге // Вечерний Оренбург. 2025. 20 авг.; Судоргина Т. Назывался Золотым собором // Вечерний Оренбург. 2025. 19 нояб.; Судоргина Т. Яркая страница в православной летописи Оренбуржья // Ведомости Оренбургской митрополии. 2025. № 13. С. 28–31; Судоргина Т. Первый памятник православного благочестия // Оренбуржье. 2026. 29 апр.

**Обсуждение и результаты.** В дореволюционной России домовые храмы имелись при всех высших учебных заведениях и при множестве средних. К началу XX в. практика устройства учебных храмов стала массовой: в Москве перед революцией 1917 г. насчитывалось не менее 230 домовых церквей<sup>15</sup>, в Санкт-Петербурге – более 200. Всего на рубеже XIX–XX вв. в России было не менее 2200 домовых храмов, что составляло порядка 5 % от общего числа.

Учебный храм в дореволюционной России был системообразующим элементом государственной модели воспитания, которая имела ряд характеристик, общих для всей Империи: приоритет религии в образовании был закреплён законодательно, устройство домовых храмов регулировалось Правовыми положениями, посещение храма было интегрировано в повседневную учебную жизнь.

Синодальная модель религиозно-нравственного воспитания, формирование которой началось в 1721 г. и которая достигла расцвета в XIX в., обязывала все учебные заведения преподавать Закон Божий как главный предмет, а в военных училищах ставила его выше родного языка. При К. П. Победоносцеве в 1884 г. были утверждены правила о церковно-приходских школах и новый устав духовных Академий, усилившие государственный контроль над духовным образованием<sup>16</sup>.

Учебные храмы не были приходскими в обычном смысле; они приписывались к ближайшим приходским церквям, на территории которых находились, и до 1917 г. устраивались исключительно с благословения епархиального архиерея, а в Москве и Санкт-Петербурге – с разрешения Святейшего Синода, что подчёркивало их особый статус в церковно-государственной системе и подконтрольность церковной власти<sup>17</sup>.

Учебный день начинался молитвой, учащиеся пели в хорах и посещали богослужения; храм был центром жизни сообщества. К началу XX в. духовные заведения полностью закрыли вакансии преподавателей Закона

---

<sup>15</sup>Игнатович Т. Дом Божий и революция // Татьяна день : сайт. URL: <https://old.taday.ru/text/31446.html> (дата обращения: 22.06.2026).

<sup>16</sup>Воронкова И. Е., Хабалева Е. Н. Духовно-нравственное воспитание в системе начального и среднего образования в Российской империи // Ученые записки Орловского государственного университета. 2024. № 3 (104), С. 7–10; Антошкин А. Н. Организация религиозного воспитания в кадетских корпусах Российской империи в царствование Николая I // Христианское чтение. 2023. № 4. С. 288–295.

<sup>17</sup>Учебник церковного права Н. Суворова. М. : Издатель А. А. Карцев, 1913. С. 438–439.

Божьего, а их выпускники часто становились учителями и директорами гимназий<sup>18</sup>.

Таким образом, учебные храмы представляли собой особый механизм религиозно-нравственного воспитания, где храмовое пространство становилось продолжением учебной аудитории, а богослужение – частью образовательного процесса. Петербургский Собор Воскресения Словущего всех учебных заведений, более известный как Смольный собор, выступил воплощением этой модели, объединив в своей идее всю систему образования империи.

### **История строительства Спасо-Преображенского храма**

История закладки храма весной 1746 г. повторяет историю города, к 1750 г. строительство было завершено, освящение состоялось 12 ноября.

Вслед за Преображенским храмом симметрично относительно главной улицы Оренбурга начали строить Введенский храм, строительство которого завершилось в 1758 г. Введенский храм называли «зимним», так как он был отапливаемым. Преображенский храм не отапливался, поэтому службы там совершались только в тёплое время года. Такая система устройства двух храмов рядом была традиционной для многих городов дореволюционной России и позволяла приходам экономить на дровах, не отапливая просторные летние храмы всю долгую зиму. По замыслу архитектора И. В. Мюллера Спасо-Преображенский и Введенский соборы, возведённые на высоком берегу Яика-Урала, должны были формировать «христианский» силуэт города со стороны киргиз-кайсацких степей.

Своды и стены Преображенского собора встречали архипастырей казанских и оренбургско-уфимских, императора Александра I в 1824 г., наследников-цесаревичей: Александра Николаевича (будущий император Александр II) в 1837 г. и Николая Александровича (будущий император Николай II) в 1891 г., а также других выдающихся граждан России, приезжавших в столицу степного края. Во время своего визита в Оренбург осенью 1833 г. храмом любовался А. С. Пушкин.

### **Переход Спасо-Преображенского храма в статус учебного**

В связи с образованием самостоятельной Оренбургской епархии в 1859 г. Преображенский храм вместе с приписным к нему Введенским получили статус кафедральных соборов. Но уже тогда они перестали отвечать потребностям разросшегося города. В связи с финансовыми трудностями закладка нового Казанско-Богородицкого кафедрального

---

<sup>18</sup> Гончаров М. А., Плохова М. Г. Священный Синод и его роль в системе подготовки педагогических кадров в дореволюционной России // Вестник ПСТГУ. Серия 4. 2015. № 2 (37). С. 80–88.

собора состоялась лишь в 1886 г.<sup>19</sup>. После его освящения в 1895 г. Спасо-Преображенский собор стал приписным к нему<sup>20</sup>.

Попечитель Оренбургского учебного округа Иван Яковлевич Ростовцев в начале 90-х гг. XIX в. был озабочен проблемами религиозно-нравственного воспитания учеников городских и приходских училищ Министерства народного просвещения в г. Оренбурге, не имеющих домовых храмов. Он обращался к Преосвященному Макарию, управлявшему Оренбургской епархией в 1886–1895 гг., с просьбой предоставить в ведение Министерства народного просвещения так называемый «соборик»<sup>\*</sup>. Епископ обещал это сделать «по освящении и устройстве Оренбургского Казанского кафедрального собора. Но затем эта временная церковь была назначена для народных чтений религиозно-нравственного содержания»<sup>21</sup>.

25 апреля 1897 г. И. Я. Ростовцев обратился с этим же вопросом к епископу Оренбургскому и Уральскому Владимиру, который возглавлял епархию с 1896 по 1903 гг., и отметил, что «за полным устройством Казанского кафедрального собора остается упраздненным летний собор». Находя этот храм «весьма удобным для посещения учениками городских училищ, а также киргизской школы<sup>\*\*</sup>, ремесленного...<sup>\*\*\*</sup>, приходских училищ», И. Я. Ростовцев просил «сделать распоряжение о предоставлении собора в ведение Министерства народного просвещения...»<sup>22</sup>.

Из Оренбургской духовной консистории 31 мая 1897 г. И. Я. Ростовцеву сообщили, что «летний оренбургский Спасо-Преображенский собор не может быть передан в другое ведомство без разрешения Святейшего Синода...»<sup>23</sup>.

Представители Оренбургской епархии выразили тревогу: «...Собор состоит приписным к кафедральному собору, и по случаю ремонтов в нём встретится нужда для богослужений. Поэтому епархиальное начальство

<sup>19</sup> Новый кафедральный собор в Оренбурге // ОЕВ. 1895. № 20. С. 633.

<sup>20</sup> Список церквей и молитвенных домов Оренбургской епархии с указанием благочинных, в ведении коих они находятся // ОЕВ. 1895. № 20. С. 287.

<sup>21</sup> ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Л. 94–94 об.

<sup>22</sup> Там же. Л. 94 об.

<sup>\*</sup> «Собориком» называли часовню Табынской иконы Божией Матери, которая была построена на месте, первоначально предполагаемом для Казанского собора (в районе современного нам сквера на ул. Постникова напротив входа в парк «Тополя») для сбора средств на его сооружение.

<sup>\*\*</sup> В настоящее время это здание школы № 3 на ул. Советской, д. 7.

<sup>\*\*\*</sup> Теперь в этом здании на ул. Советская, д. 3 находится Музей современного искусства.

<sup>23</sup> ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Л. 95.

не находит возможным передать собор в ведение Министерства народного просвещения»<sup>24</sup>. В заключительной части послания говорилось, что, принимая во внимание то, что собрание детей на молитву полезно для религиозно-нравственного воспитания, епархиальное начальство находит целесообразным предоставить Министерству народного просвещения храм лишь временно<sup>25</sup>.

В предложениях о передаче церкви оговаривались использование утвари и денежная отчетность. И. Я. Ростовцеву напомнили, что отопление должно быть произведено «на средства... Министерства или города». Капитальный ремонт предлагалось провести «из тех же источников... с согласия причта и старосты Кафедрального собора»<sup>26</sup>.

И. Я. Ростовцев, ознакомившись с ответом Консистории, в июне 1897 г. вызывает к главе епархии о невозможности принятия «весьма тяжелых» условий и сомневается, что «при таком положении дела...» оно увенчается успехом<sup>27</sup>. Он заверял, что финансирование от Министерства народного просвещения будет получено только в случае предоставления летнего собора в «постоянное пользование учебного начальства», «на правах домовых церквей»<sup>28</sup>.

Резолюция епископа Оренбургского и Уральского Владимира при направлении этого письма «на обсуждение» в Консисторию гласила: «По возможности к удовлетворению просьбы господина попечителя учебного округа»<sup>29</sup>. Члены Оренбургской консистории в июле-августе 1897 г. опасались возможных притязаний военного ведомства на Спасо-Преображенскую церковь, «как построенную для воинских чинов», и сомневались, что Минпросвещения изыщет «средства на устройство печей, рам и дверей» – не менее 2000 рублей\*\*\*\*. Членов консистории волновали «расходы по содержанию церкви вообще» и отсутствие гарантии сохранения храма «в надлежащем благолепном виде». В сентябре 1897 г. они уведомили попечителя Оренбургского учебного округа: «Оренбургская

---

<sup>24</sup>ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Л. 95.

<sup>25</sup>Там же. Л. 94 об.

<sup>26</sup>Там же.

<sup>27</sup>Там же. Л. 99 об.

<sup>28</sup>Там же. Л. 100.

<sup>29</sup>Там же. Л. 98.

\*\*\*\*Для сравнения: по ценам того времени килограмм мяса на оренбургском рынке стоил около 20 коп.

Преображенская церковь сможет быть передана в ведение Министерства народного просвещения только временно...»<sup>30</sup>.

И. Я. Ростовцев в марте 1898 г. обратился к оренбургскому городскому голове Н. А. Середе с просьбой об «участии в расходах по содержанию и отоплению, предназначенной к передаче в ведомство Министерства народного просвещения» церкви<sup>31</sup>. На заседании Оренбургской городской думы 16 апреля 1898 г. решено: «...Дать пособие 180 руб.», «отпустить потребное количество дров на отопление»<sup>32</sup>.

В «Оренбургском листке» сообщалось, что И. Я. Ростовцев представил перечень расходов: «На священника 500 руб., на содержание, отопление храма и охрану 500 руб., на ремонт и приспособление 500 руб., всего 1500 руб. Управа и дума отнеслись к ходатайству сочувственно... В Оренбурге появится „собор учащихся“»<sup>33</sup>.

Заручившись финансовой поддержкой властей, 24 апреля 1898 г. И. Я. Ростовцев, «имея в виду неразъясненное положение дела относительно прав военного ведомства» на Спасо-Преображенскую церковь, просит Главу Оренбургской епархии оказать содействие в реализации его предложений<sup>34</sup>. Епископ Оренбургский и Уральский 22 мая 1898 г. проводит в Спасо-Преображенском соборе службу по случаю благоуспешного окончания учебных занятий»<sup>35</sup>. Получив ещё одно письмо от И. Я. Ростовцева, в июне 1898 г. Преосвященный Владимир сообщает о желании «хлопотать пред высшей властью о доставлении средств для осуществления доброго начинания»<sup>36</sup>.

Совместные усилия епархиальных и светских властей увенчались успехом. В указе Святейшего Синода от 27 июля 1899 г. № 4427 подтверждалось, что Оренбургское епархиальное начальство выразило готовность передать бывший летний кафедральный собор в ведение учебного ведомства. Синод постановил: «...назначить настоятелю Спасо-

---

<sup>30</sup> ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Л. 102.

<sup>31</sup> ОГАОО. Ф. 41. Оп. 1. Д. 45. Л. 245–247.

<sup>32</sup> Там же. Л. 247.

<sup>33</sup> Дума // Оренбургский листок. 1898. 19 апр.

<sup>34</sup> ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Л. 106–107.

<sup>35</sup> Епархиальная хроника. Архиерейские служения // ОЕВ. 1898. № 11. С. 467.

<sup>36</sup> ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Л. 114–115.

Преображенской церкви по 500 рублей в год с отнесением сего расхода на счёт капитала на усиление средств содержания духовенства»<sup>37</sup>.

Получив сообщение об этом, И. Я. Ростовцев 26 августа 1899 г. просит епископа Оренбургского и Уральского Владимира «не отказать в распоряжении о передаче Спасо-Преображенской церкви... в ведение учебного начальства...» и поручает «принять по описи... имущество учителю-инспектору Оренбургского I городского 3-х классного училища надворному советнику Вяткину»<sup>38</sup>.

Вскоре Ростовцев был извещён Оренбургской духовной консисторией о том, что «Спасо-Преображенская церковь передаётся в ведение Оренбургского учебного округа до того времени, пока богослужения будут совершаться для удовлетворения церковно-религиозных потребностей учащихся из низших учебных заведений города Оренбурга. Церковь должна числится приписной к Казанско-Богородицкому кафедральному собору. С передачей её в ведение попечителя должно быть передано и всё, необходимое для богослужений...»<sup>39</sup>.

По поручению И. Я. Ростовцева окружной архитектор составил смету на ремонт церкви. Решено «сделать четыре печи с пробивкой в стенах каналов для дыма, 12 наружных рам в окна и пристроить каменную сторожку с одной печью» – на это требовалось 1200 рублей<sup>40</sup>. И. Я. Ростовцев создал комитет для изыскания средств на отопление и содержание церкви. Его члены 19 октября 1899 г. сочли необходимым: поручить произвести приём церкви: священнику Коблову (он же настоятель церкви) и надворным советникам Вяткину и Лещенкову; по рассмотрении плана и сметы ремонтных работ, дровяник оставить на прежнем месте, а сторожку пристроить с левой стороны, печь в церкви – с правой стороны отодвинуть более в угол»<sup>41</sup>. Ввиду «отсутствия средств на приспособление церкви для отопления и на ежегодное содержание церкви» представители учебного ведомства вновь обратились в Оренбургскую городскую думу с просьбой о выделении строительных материалов и денежных средств «на наем постоянного сторожа»<sup>42</sup>.

<sup>37</sup> ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Л. 108–108 об.

<sup>38</sup> ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Л. 109–110.

<sup>39</sup> Там же. Л. 111–112.

<sup>40</sup> ОГАОО. Ф. 41. Оп. 1. Д. 49. Л. 372.

<sup>41</sup> Там же. Л. 372 об.

<sup>42</sup> Там же.

Городская управа предлагала отпускать дрова, камень и кирпич на сторожку, но «денежное пособие отклонить». Тем не менее, дума 19 ноября 1899 г. определила: «...Отпустить единовременное пособие 180 руб., 10 тыс. кирпича, 2 сажени камня, 25 сажень дров на первый год»<sup>43</sup>.

В начале декабря 1899 г. «Оренбургские епархиальные ведомости» сообщили, что Спасо-Преображенский собор «обращается в церковь для питомцев... училищ Министерства Народного Просвещения», настоятелем «назначен священник Виктор Коблов»<sup>44</sup>. К тому времени в храме уже «устроено отопление», он был готов к проведению богослужений, а инспектор I городского училища Вяткин организовал хор из учеников<sup>45</sup>.

Члены Оренбургской архивной комиссии в начале 1900 г., готовясь к юбилею церкви, направили епископу отношение, сообщив: «Спасо-Преображенская церковь... является самым древним православным храмом города», и что собор «по значению считался выше всех в Приуральском крае и почти по всему Поволжью». Комиссия просила о сохранении статуса с наименованием «Спасо-Преображенский собор учащихся в городских и приходских училищах»<sup>46</sup>. Копия письма была переслана И. Я. Ростовцеву<sup>47</sup>, который уведомил Его Преосвященство, что с его стороны «не встречается препятствий к предполагаемому наименованию Спасо-Преображенской церкви, если это не вызовет расходов по содержанию причта...»<sup>48</sup>.

В августе 1900 г. консистория отклонила ходатайство архивной комиссии, заявив: «...с наименованием церкви Собором должен увеличиться штат причта, средств нет... церковь приписана к кафедральному собору», и возведение её в соборную даст «Собор приписной к Собору – явление не бывалое»<sup>49</sup>.

«Оренбургский листок» в середине 1900 г. информировал: «Преображенский собор, переданный в ведомство Министерства народного просвещения, прекрасно отремонтирован извне и внутри. Прихожанами

---

<sup>43</sup> ОГАОО. Ф. 41. Оп. 1. Д. 49. Л. 373–373 об.

<sup>44</sup> Епархиальная хроника. Оренбургский Спасо-Преображенский собор // ОЕВ. 1899. № 23. С. 883.

<sup>45</sup> Хроника. Преображенский собор // Оренбургский листок. 1899. 5 декабря.

<sup>46</sup> ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Л. 119–119 об.

<sup>47</sup> Там же. Л. 120–120 об.

<sup>48</sup> Там же. Л. 121–121 об.

<sup>49</sup> Там же. Л. 125–125 об.

его состоят учащиеся городских и приходских училищ – они же чтецы и певцы. Богослужения часто посещает попечитель учебного округа И. Я. Ростовцев»<sup>50</sup>. Осенью 1900 г. один из оренбуржцев писал: «Храм, построенный Неплюевым, передан учебному ведомству, в нем молятся учащиеся, а потому справедливо именовать его „собором учебных заведений“, подобно Смольному собору»<sup>51</sup>.

В 1914 г. из-за роста населения Оренбургской епархии создано Кустанайское викариатство, объединившее приходы нескольких уездов и Тургайской области. Вскоре старейшая церковь Оренбурга стала именоваться «Преображенская крестовая Епископа Кустанайскаго»<sup>52</sup>.

В ходе антирелигиозной кампании Советского государства в 1930 г. Спасо-Преображенский собор закрыт<sup>53</sup>, а затем разобран. До недавнего времени территория собора была занята ООО «Оренбург Водоканал». Под культурным слоем сохранились каменные основания здания. Учебной археологической лабораторией Оренбургского государственного педагогического университета в июле 2022 г. проводились археологические раскопки. На основании «Акта государственной историко-культурной экспертизы...» фундамент собора признан объектом культурного наследия регионального значения<sup>54</sup>. В 2025 г. один из предпринимателей г. Оренбурга В. В. Перелетов взял на себя обязательства в рамках договора комплексного развития территории города восстановить Спасо-Преображенский собор.

### **Оренбургский Спасо-Преображенский храм в статусе учебного**

В дореволюционной России выделение целой, ранее существовавшей церкви под нужды учебного заведения было исключением из общего правила. Наиболее яркими и документированными примерами являются два прямо противоположных по своему масштабу и статусу: Воскресенский

<sup>50</sup> Хроника. Преображенский (учебный) собор // Оренбургский листок. 1900. 2 июля.

<sup>51</sup> Хроника. Преображенский храм // Оренбургский листок. 1900. 12 нояб.

<sup>52</sup> Список церквей и приходов по новому распределению... С. 456.

<sup>53</sup> ОГАОО. ФР. 129. Оп. 1. Д. 54. Л. 166.

<sup>54</sup> Акт государственной историко-культурной экспертизы, выполненной в целях обоснования целесообразности включения в единый государственный реестр объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Российской Федерации выявленного объекта культурного наследия «Фундаменты собора во имя Преображения Господня. Заложен в 1746 г., освящен в 1750 г. (арх. И. В. Мюллер)», расположенного по адресу: Оренбургская область, г. Оренбург, ул. Набережная г. Москва, г. Оренбург, 2022. URL: [https://okn.orb.ru/upload/uf/cd6/17\\_AKT-Naberezhnaya-\\_sobor\\_2\\_sborka.pdf](https://okn.orb.ru/upload/uf/cd6/17_AKT-Naberezhnaya-_sobor_2_sborka.pdf) (дата обращения: 22.06.2026).

Смольный собор в Санкт-Петербурге и Спасо-Преображенский собор в Оренбурге.

Воскресенский Смольный собор в Санкт-Петербурге изначально был заложен в 1748 г. как соборный храм Смольного монастыря, но только в 1835 г. под руководством архитектора В. П. Стасова собор был достроен. Освящение собора состоялось 20 июля 1835 г. в присутствии императора Николая I, который присвоил ему статус «Собора для всех учебных заведений»<sup>55</sup>, этот статус сохранялся до 1917 г.<sup>56</sup> Собор закрыт весной 1923 г., национализирован и передан отделу музеев, но иконостас удалён из него только в 1972 г. Долгие годы внутри собора размещался склад<sup>57</sup>.

Устроение учебного храма в гораздо более скромном Спасо-Преображенском соборе в Оренбурге стало вторым случаем в истории Церкви. Процесс передачи документально сохранён в официальной переписке. Хронология событий на её основе представлена выше.

Однако, несмотря на разницу в масштабе, оба примера показывают, что для превращения отдельной самостоятельной церкви в «учебный храм» требовались юридическое оформление статуса, переориентация прихода и решение финансовых вопросов.

В случае со Смольным собором юридическое оформление состоялось на высшем уровне, высочайшее утверждение «Положения» было осуществлено самим императором; в случае Спасо-Преображенского храма юридическим актом стало решение Епархиальной Консистории при поддержке Св. Синода.

В обоих случаях храм терял прихожан по территориальному принципу и получал новую общину – всех учащихся империи в случае Смольного или учащихся конкретных учебных заведений в случае Оренбурга. Содержание храма и его причта должно было быть обеспечено новым ведомством или государством: для Смольного был утверждён штат с ежегодной суммой 32 600 руб. из государственного казначейства; для Оренбурга именно этот вопрос стал камнем преткновения. В отличие от Смольного собора, получавшего ежегодную субсидию из государственного

---

<sup>55</sup> Кобак А. В., Антонов В. В. Собор Воскресения Словущего всех учебных заведений (Смольный) // Санкт\_Петербург. Энциклопедия : сайт. URL: <https://encspb.ru/object/2804677304?dv=2853952566&lc=ru> (дата обращения: 22.06.2026).

<sup>56</sup> Сергеев А. Протоиерей Мухин рассказал, как Смольный собор отметит свой юбилей // Петербургский дневник : сайт. URL: <https://spbndevnik.ru/news/2025-01-24/protoierey-muhin-rasskazal-kak-smolnyy-sobor-otmetit-svoy-yubiley> (дата обращения: 22.06.2026).

<sup>57</sup> Кобак А. В., Антонов В. В. Собор Воскресения Словущего... // Санкт\_Петербург. Энциклопедия : сайт.

казначейства, содержание оренбургского учебного храма строилось на сочетании скромного синодального жалования, пожертвований прихожан, а также на административном решении не расширять штат причта.

**Заключение.** Обращение к вопросу о временной передаче Спасо-Преображенского собора в г. Оренбурге в ведение российского Министерства народного просвещения позволяет современному человеку прикоснуться не только к его историографии. Изучение малоизвестной страницы региональной истории способствует более объёмному пониманию феномена «учебного храма» в Российской империи, аналогии которому, как верно отметил современник событий, можно было обнаружить в столичном Смольном соборе.

Анализ архивных документов о передаче Спасо-Преображенского собора учебному округу показывает, что в конце XIX в. участие в богослужениях считалась неотъемлемой частью образования. Переписка выявила баланс между канонической ответственностью Церкви и духовными нуждами учащихся. Идея «собора учебных заведений» богословски созвучна празднику Преображения Господня: воспитание мыслилось как путь преобразования личности через приобщение к истине и добру, коренящимся в Боге.

Период, когда Оренбургский Спасо-Преображенский собор был учебным, требует дальнейшего подробного исследования.

Трагическая утрата этого храма в советский период делает исторический опыт его адаптации под нужды образования особенно актуальным для современных дискуссий о формах присутствия Церкви в образовательном пространстве и о возможностях возрождения подобных духовно-просветительских центров в контексте возрождения исторической памяти и церковно-общественного диалога.

#### **Архивные источники**

1. Объединённый государственный архив Оренбургской области (ОГАОО). Ф. 41. Оп. 1. Д. 45. Журналы заседаний Оренбургской городской думы за 1898 год.
2. ОГАОО. Ф. 41. Оп. 1. Д. 49. Журналы заседаний Оренбургской городской думы за 1899 год.
3. ОГАОО. Ф. 173. Оп. 9а. Д. 15. Переписка с Министерством народного просвещения о передаче Оренбургского Спасо-Преображенского собора в ведение Министерства народного просвещения.
4. ОГАОО. ФР. 129. Оп. 1. Д. 54. Протоколы заседаний Президиума Оренбургского окружного исполнительного комитета за 1930 год.

### Источники и литература

5. Акт государственной историко-культурной экспертизы, выполненной в целях обоснования целесообразности включения в единый государственный реестр объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) народов Российской Федерации выявленного объекта культурного наследия «Фундаменты собора во имя Преображения Господня. Заложен в 1746 г., освящен в 1750 г. (арх. И. В. Мюллер)», расположенного по адресу: Оренбургская область, г. Оренбург, ул. Набережная г. Москва, г. Оренбург, 2022. URL: [https://okn.orb.ru/upload/uf/cd6/17\\_AKT-Naberezhnaya-\\_sobor\\_2\\_sborka.pdf](https://okn.orb.ru/upload/uf/cd6/17_AKT-Naberezhnaya-_sobor_2_sborka.pdf) (дата обращения: 22.06.2026).
6. Антошкин А. Н. Организация религиозного воспитания в кадетских корпусах Российской империи в царствование Николая I // Христианское чтение. 2023. № 4. С. 288–295.
7. Архитектура русского православного храма / ред. А.С. Щенков. М., 2013. 528 с.
8. Воронкова И. Е., Хабалева Е. Н. Духовно-нравственное воспитание в системе начального и среднего образования в Российской империи // Ученые записки Орловского государственного университета. 2024. № 3 (104), С. 7–10.
9. Воронова А. А., Татусь В. Н. История православных храмов города Оренбурга: учеб. пособие. Оренбург, 2019. 88 с.
10. Гончаров М. А., Плохова М. Г. Священный Синод и его роль в системе подготовки педагогических кадров в дореволюционной России // Вестник ПСТГУ. Серия 4. 2015. № 2 (37). С. 80–88.
11. Дорофеев В. В. Архитектура Оренбурга XVIII–XX веков. Оренбург, 2007. 176 с.
12. Дружкова М. Не только «науки юношей питают». Еще молитва : учебные храмы Нижнего Новгорода // Ведомости Нижегородской митрополии. 2020. № 10 (190). // Нижегородская епархия : сайт. URL: <https://nne.ru/ne-tolko-nauki-yunoshej-pitayut-eshhe-molitva/> (дата обращения: 22.06.2026).
13. Дума // Оренбургский листок. 1898. 19 апр.
14. Епархиальная хроника. Архиерейские служения // ОЕВ. 1898. № 11. С. 467.
15. Епархиальная хроника. Оренбургский Спасо-Преображенский собор // ОЕВ. 1899. № 23. С. 883.
16. Игнатович Т. Дом Божий и революция // Татьяна день : сайт. URL: <https://old.taday.ru/text/31446.html> (дата обращения: 22.06.2026).
17. Игнатович Т. Н. Домовые церкви Москвы и богоборческая деятельность большевиков в годы советской власти, 1917 – вторая половина 1930-х гг. // Вестник архивиста : сайт. URL: <https://www.vestarchive.ru/kraevedenie/2063-domovye-cerkvi-moskvy-i-bogoborcheskaia-deiatelnost-bolshevikov-v-gody-sovetskoi-vlasti-1917-vtor.pdf> (дата обращения: 22.06.2026).
18. Макарий (Булгаков), митр. История Русской Православной Церкви: в 5 кн. Кн. 1. М., 1996. 406 с.
19. Новый кафедральный собор в Оренбурге // Оренбургские епархиальные ведомости (ОЕВ). 1895. № 20. С. 626–642.
20. Оренбуржье православное: история и современность. Оренбург. 2024. 544 с.
21. Патриарший визит в Оренбургскую митрополию // Русская Церковь в фотографиях : сайт. URL: <https://foto.patriarchia.ru/news/patriarshiy-vizit-v-orenburgskuyu-mitropoliyu-zakladka-khrama-preobrazheniya-gospodnya-v-orenburge-2026-05-16/> (дата обращения: 22.06.2026).

22. Рычков П. И. Топография Оренбургской губернии. Оренбург : Оренбург. отд. Рус. геогр. о-ва, 1887. VIII, 406 с.
23. Сергеев А. Протоиерей Мухин рассказал, как Смольный собор отметит свой юбилей // Петербургский дневник : сайт. URL: <https://spbldnevnik.ru/news/2025-01-24/protoierey-muhin-rasskazal-kak-smolnyy-sobor-otmetit-svoy-yubiley> (дата обращения: 22.06.2026).
24. Список церквей и молитвенных домов Оренбургской епархии с указанием благочинных, в ведении коих они находятся // ОЕВ. 1895. № 20. С. 287.
25. Список церквей и приходов по новому распределению их на благочиннические округа // ОЕВ. 1915. № 43–44. С. 456.
26. Судоргина Т. Заботами Неплюева украшен храмами // Южный Урал. 2024. 15 мая.
27. Судоргина Т. Золотой собор // Вечерний Оренбург. 2000. 15 нояб.
28. Судоргина Т. Первый памятник православного благочестия // Оренбуржье. 2026. 29 апр.
29. Судоргина Т. Подобно Смольному собору в Петербурге // Вечерний Оренбург. 2025. 20 авг.
30. Судоргина Т. Яркая страница в православной летописи Оренбуржья // Ведомости Оренбургской митрополии. 2025. № 13. С. 28–31.
31. Судоргина Т. Назывался Золотым собором // Вечерний Оренбург. 2025. 19 нояб.
32. Уцелевшая Москва прошлого: Памятники архитектуры Москвы, сохранившиеся к началу XXI в.: в 3 кн. / А. В. Пеньков. М. : Ленанд, 2022.
33. Учебник церковного права Н. Суворова. М. : Издатель А. А. Карцев, 1913. VIII, 476 с.
34. Храм святой Татианы. Святыни. История. Современность. М. : Патриаршее подворье храма-домового мц. Татианы при МГУ, 2020. 368 с.
35. Храм святых апостолов Петра и Павла при Санкт-Петербургском университете / сост. прот. Кирилл Копейкин, Елена Кравцова. СПб. : АГАТ, 2006.
36. Хроника. Преображенский (учебный) собор // Оренбургский листок. 1900. 2 июля.
37. Хроника. Преображенский собор // Оренбургский листок. 1899. 5 декабря.
38. Хроника. Преображенский храм // Оренбургский листок. 1900. 12 нояб.
39. Чернавский Н. М. Оренбургская епархия в прошлом ее и настоящем. Оренбург : Тип. Оренбург. духов. консистории, 1900. 346, VI с.

T. V. Sudorgina, L. E. Ilyina, priest Alexander Romashkov

## THE SPASO-PREOBRAZHENSKY CHURCH OF ORENBURG AS THE SECOND EDUCATIONAL CHURCH IN RUSSIA: SOURCES AND HISTORICAL CONTEXT OF THE LATE 19<sup>th</sup> CENTURY

**Abstract:** Based on unpublished archival documents, the article for the first time comprehensively examines the process of transferring the Orenburg Spaso-Preobrazhensky Cathedral, which lost its cathedral status after the consecration of Kazan Cathedral (1895), to the Ministry of National Education as an educational temple (1899). The positions of the diocesan authorities, the trustee of the educational district I. Ya. Rostovtsev and the Orenburg City Duma are considered, the canonical, financial and administrative difficulties accompanying this transfer are analyzed. Special attention is paid to the uniqueness of this case: in contrast to the mass practice of building house churches inside educational institutions, the transfer of a separate historical church to the needs of education was an exception, comparable only to the Smolny Cathedral in St. Petersburg.

**Key words:** Spaso-Preobrazhensky Cathedral, educational church, Ministry of National Education, I.Ya. Rostovtsev, Orenburg Spiritual Consistory, house church.

**About the authors:** Sudorgina Tatiana Vladimirovna, the Ancient Guardian, Honored Worker of Culture of the Russian Federation, Honorary Archivist of the Russian Federation, Orenburg Diocese (Russia, Orenburg).

Ilyina Larisa Evgenievna, Doctor of Philology, Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor, Researcher, Associate Professor of the Department of Philological Disciplines, Orenburg Theological Seminary (Russia, Orenburg).

Romashkov Alexander Alexandrovich, priest, Head of the Regency Department, Senior Lecturer at the Department of Church and Practical Disciplines, Orenburg Theological Seminary, Cleric of St. Nicholas Cathedral (Russia, Orenburg).

### Archival sources

1. Ob#edinjonnyj gosudarstvennyj arhiv Orenburgskoj oblasti (OGAoo). F. 41. Op. 1. D. 45. Zhurnaly zasedanij Orenburgskoj gorodskoj dумы za 1898 god. *In Russian*.
2. OGAoo. F. 41. Op. 1. D. 49. Zhurnaly zasedanij Orenburgskoj gorodskoj dумы za 1899 god. *In Russian*.
3. OGAoo. F. 173. Op. 9a. D. 15. Perepiska s Ministerstvom narodnogo prosveshhenija o peredache Orenburgskogo Spaso-Preobrazhenskogo sobora v vedenie Ministerstva narodnogo prosveshhenija. *In Russian*.
4. OGAoo. FR. 129. Op. 1. D. 54. Protokoly zasedanij Prezidiuma Orenburgskogo okruzhnogo ispolnitel'nogo komiteta za 1930 god. *In Russian*.

### Sources and Literature

5. AKT gosudarstvennoj istoriko-kul'turnoj jekspertizy, vypolnennoj v celjah obosnovaniya celesoobraznosti vključenija v edinyj gosudarstvennyj reestr ob#ektov kul'turnogo nasledija (pamjatnikov istorii i kul'tury) narodov Rossijskoj Federacii vyjavlennogo ob#ekta kul'turnogo

nasledija «Fundamenty sobora vo imja Preobrazhenija Gospodnja. Zalozen v 1746 g., osvjaxshhen v 1750 g. (arh. I.V. Mjuller)», raspolozhennogo po adresu: Orenburgskaja oblast', g. Orenburg, ul. Naberezhnaja g. Moskva, g. Orenburg, 2022. URL: [https://okn.orb.ru/upload/uf/cd6/17\\_AKT-Naberezhnaya-\\_sobor\\_2\\_sborka.pdf](https://okn.orb.ru/upload/uf/cd6/17_AKT-Naberezhnaya-_sobor_2_sborka.pdf) (data obrashhenija: 22.06.2026). *In Russian.*

6. *Antoshkin A. N.* Organizacija religioznogo vospitanija v kadetskikh korpusah Rossijskoj imperii v carstvovanie Nikolaja I // *Hristianskoe chtenie.* 2023. № 4. S. 288–295. *In Russian.*

7. *Arhitektura russkogo pravoslavnogo hrama / red. A. S. Shhenkov. M., 2013. 528 s. In Russian.*

8. *Voronkova I. E., Habaleva E. N.* Duhovno-nravstvennoe vospitanie v sisteme nachal'nogo i srednego obrazovanija v Rossijskoj imperii // *Uchenye zapiski Orlovskogo gosudarstvennogo universiteta.* 2024. № 3 (104), S. 7–10. *In Russian.*

9. *Voronova A. A., Tatus' V. N.* Istorija pravoslavnyh hramov goroda Orenburga: ucheb. posobie. Orenburg, 2019. 88 s. *In Russian.*

10. *Goncharov M. A., Ploхова M. G.* Svjaxshennyj Sinod i ego rol' v sisteme podgotovki pedagogicheskikh kadrov v dorevoljucionnoj Rossii // *Vestnik PSTGU. Serija 4.* 2015. № 2 (37). S. 80–88. *In Russian.*

11. *Dorofeev V. V.* Arhitektura Orenburga HVIII–HH vekov. Orenburg, 2007. 176 s. *In Russian.*

12. *Druzhkova M.* Ne tol'ko «nauki junoshej pitajut». Eshhe molitva : uchebnye hramy Nizhnego Novgoroda // *Vedomosti Nizhegorodskoj mitropolii.* 2020. № 10 (190). // *Nizhegorodskaja eparhija: sajт.* URL: [https://nne.ru/ne-tolko-nauki-yunoshej-pitayut-eshhe-molitva/\(dataobrashhenija: 22.06.2026\)](https://nne.ru/ne-tolko-nauki-yunoshej-pitayut-eshhe-molitva/(dataobrashhenija: 22.06.2026)). *In Russian.*

13. *Duma // Orenburgskij listok.* 1891. 19 apr. *In Russian.*

14. *Eparhial'naja hronika. Arhierejskie sluzhenija // OEВ.* 1898. № 11. S. 467. *In Russian.*

15. *Eparhial'naja hronika. Orenburgskij Spaso-Preobrazhenskij sobor // OEВ.* 1899. № 23. S. 883. *In Russian.*

16. *Ignatovich T.* Dom Bozhij i revoljucija // *Tat'janin den' : sajт.* URL: <https://old.today.ru/text/31446.html> (data obrashhenija: 22.06.2026). *In Russian.*

17. *Ignatovich T. N.* Domovye cerkvi Moskvy i bogoborcheskaja dejatel'nost' bol'shevikov v gody sovetskoj vlasti, 1917 – vtoraja polovina 1930-h gg. // *Vestnik arhivista : sajт.* URL: <https://www.vestarchive.ru/kraevedenie/2063-domovye-cerkvi-moskvy-i-bogoborcheskaia-deiatelnost-bolshevikov-v-gody-sovetskoi-vlasti-1917-vtor.pdf> (data obrashhenija: 22.06.2026). *In Russian.*

18. *Makarij (Bulgakov), mitr.* Istorija Russkoj Pravoslavnoj Cerkvi: v 5 kn. Kn. 1. M., 1996. 406 s. *In Russian.*

19. *Novyj kafedral'nyj sobor v Orenburge // Orenburgskie eparhial'nye vedomosti (OEВ).* 1895. № 20. S. 626–642. *In Russian.*

20. *Orenburzh'e pravoslavnoe: istorija i sovremennost'. Orenburg.* 2024. 544 s. *In Russian.*

21. *Patriarshij vizit v Orenburgskuju mitropoliju // Russkaja Cerkov' v fotografijah : sajт.* URL: <https://foto.patriarchia.ru/news/patriarshij-vizit-v-orenburgskuyu-mitropoliju-zakladka-khrama-preobrazheniya-gospodnya-v-orenburge-2026-05-16/> (data obrashhenija: 22.06.2026). *In Russian.*

22. *Rychkov P. I.* Topografija Orenburgskoj gubernii. Orenburg : Orenburg. otd. Rus. geogr. o-va, 1887. VIII, 406 s. *In Russian.*

23. *Sergeev A.* Protoierej Muhin rasskazal, kak Smol'nyj sobor otmetit svoj jubilej // *Peterburgskij dnevnik* : sajt. URL:<https://spbdnevnik.ru/news/2025-01-24/protoierey-muhin-rasskazal-kak-smolnyy-sobor-otmetit-svoy-yubiley> (data obrashhenija: 22.06.2026). *In Russian*.
24. Spisok cerkveji molitvennyh domov Orenburgskoj eparhii s ukazaniem blagochinnyh, v vedenii koih oni nahodjatsja // *OEV*. 1895. № 20. S. 287. *In Russian*.
25. Spisok cerkveji prihodov po novomu raspredeleniju ih na blagochinnicheskie okruga // *OEV*. 1915. № 43–44. S. 456. *In Russian*.
26. *Sudorgina T.* Zabotami Nepljueva ukrashen hramami // *Juzhnyj Ural*. 2024. 15 maja. *In Russian*.
27. *Sudorgina T.* Zolotoj sobor // *Vechernij Orenburg*. 2000. 15 nojabrja. *In Russian*.
28. *Sudorgina T.* Pervyj pamjatnik pravoslavnogo blagochestija // *Orenburzh'e*. 2026. 29 apr. *In Russian*.
29. *Sudorgina T.* Podobno Smol'nomu soboru v Peterburge // *Vechernij Orenburg*. 2025. 20 avg. *In Russian*.
30. *Sudorgina T.* Jarkaja stranica v pravoslavnoj letopisi Orenburzh'ja // *Vedomosti Orenburgskoj mitropolii*. 2025. № 13. S. 28–31. *In Russian*.
31. *Sudorgina T.* Nazывalsja Zolotym soborom // *Vechernij Orenburg*. 2025. 19 nojab. *In Russian*.
32. Uceleвшaja Moskva proshlogo: Pamjatniki arhitektury Moskvy, sohranivshiesja k nachalu XXI v.: v 3 kn. / A. V. Pen'kov. M. : Lenand, 2022. *In Russian*.
33. Uchebnik cerkovnogo prava N. Suvorova. M. : Izdatel' A.A. Karcev, 1913. VIII, 476 s. *In Russian*.
34. Hram svjatoj Tatiany. Svjatyni. Istorija. Sovremennost'. M. : Patriarshee podvor'e hrama-domovogo mc. Tatiany pri MGU, 2020. 368 s. *In Russian*.
35. Hram svjatyh apostolov Petra i Pavla pri Sankt-Peterburgskom universitete / sost. prot. Kirill Kopejkin, Elena Kravcova. SPb. : AGAT, 2006. *In Russian*.
36. Hronika. Preobrazhenskij (uchebnyj) sobor // *Orenburgskij listok*. 1900. 2 ijulja. *In Russian*.
37. Hronika. Preobrazhenskij sobor // *Orenburgskij listok*. 1899. 5 dekabrja. *In Russian*.
38. Hronika. Preobrazhenskij hram // *Orenburgskij listok*. 1900. 12 nojab. *In Russian*.
39. *Chernavskij N. M.* Orenburgskaja eparhija v proshlom ee i nastojashhem. Orenburg : Tip. Orenburg. duhov. konsistorii, 1900. 346, VI s. *In Russian*.